

## **María que vio a Jesús caminar, María que le ha enseñado a rezar, María la que sabía escuchar... María de Nazareth...**

Las 16 veces que aparece nombrado el poblado de Nazaret en los Evangelios, (Mt 2, 23; 4, 13; 21, 11; Mc 1, 9. 24; Lc. 1, 26; 2, 4. 39. 51; 4, 16. 34; 18, 37; Jn. 1, 45. 46; Hch 10, 38; 26, 9), si bien son pocas, son densas anotaciones que sitúan teológica y geográficamente en el centro de la narración el misterio de la Encarnación. La principal y que tiene que ver con el tema de nuestra revista es la de Lc. 1, 26-27: "Dios envió el ángel Gabriel a una ciudad de Galilea que se llamaba Nazaret, a una joven prometida a un hombre de la estirpe de David, de nombre José; la joven se llamaba María". Y las que tiene que ver con Jesús, el Hijo de María, que recibirá el apelativo de Nazareno por habitar allá son las relatadas en Mt 2, 23; Lc 2, 39; 4, 16. El evangelio nos dice que de regreso de una peregrinación a Jerusalén, "Jesús bajó con ellos a Nazaret y siguió bajo su autoridad. Y su madre conservaba en su interior el recuerdo de todo aquello" (Lc. 2,51). Por estos motivos Nazaret es hoy el tema de nuestra geografía bíblica: Porque es la ciudad de la Madre de Jesús y del mismo Jesús.

Las excavaciones arqueológicas llevadas a cabo por los Franciscanos, custodios del Santuario de la Anunciación en Nazaret, han demostrado la antigüedad y continuidad del culto cristiano, en el lugar venerado como la casa de la Virgen María, desde los primeros siglos hasta el día de hoy. El subterráneo de la casa, situado en la base meridional de la pequeña montaña rocosa, sobre la que se asentaba la aldea de Nazaret, fue protegido y conservado, no obstante los distintos y sucesivos edificios sagrados que a lo largo

de los siglos y de las guerras, se levantaron sobre el lugar Sagrado.

El punto principal de Nazaret en la actualidad es la Iglesia de la Anunciación, situada en el viejo barrio del mercado de la ciudad. La actual Basílica se terminó de construir en 1969 y es la quinta iglesia edificada en el lugar donde el Ángel Gabriel se apareció a María para anunciarle el nacimiento de Jesús. Los restos de la primera iglesia, una sinagoga judeo cristiana de los siglos III al IV, fueron encontrados en las excavaciones de 1955; la segunda, una basílica bizantina, fue construida durante los siglos V al VII, la tercera era la gran basílica de los cruzados del siglo XII y la cuarta, la pequeña iglesia franciscana de 1877. El nuevo edificio consiste en dos iglesias sobrepuestas una encima de la otra: una cripta inferior en la que se conserva la Santa Gruta al nivel de las iglesias anteriores, y un nivel superior que sirve como iglesia parroquial de la comunidad católica de la ciudad.

Sobre el reboque o estuco de las paredes del edificio de la Sinagoga, descubiertos debajo de los mosaicos de la basílica bizantina, había algunos grafitis con grabados, en los que aparece la figura de un santo cargando la cruz y algunas invocaciones a la Virgen María, entre las que está el comienzo del Ave María en griego XE MAPIA, el testimonio más antiguo del culto a la Virgen María hallado en Palestina. Y otra que dice "En el Santo Lugar de María he escrito"

Los mosaicos de la nave central fueron donados por comunidades católicas de todo el mundo. La Gruta, en donde se cree habría vivido María y habría recibido la visita del Ángel, tiene un letrero en latín que dice: HIC VERBUM CARO FACTUM EST... AQUÍ SE HIZO CARNE EL VERBO...

